

EL OLIVENTINO.

REVISTA SEMANAL

DE CONOCIMIENTOS ÚTILES, DE INTERESES GENERALES Y DE NOTICIAS.

AÑO I.

En España un año 20 reales.
un semestre 11, un trimestre 6.
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Domingo 9 de Julio de 1882.

Este periódico se publica todos los domingos. Administración calle de Ruy-Lobo número 6.

NÚM. 28.

CONFORMES.

La Revista Popular de Barcelona publica en su número del 22 del pasado un artículo con el epígrafe «Que conste» en que da cuenta de la institución de la Junta organizadora del Centenario de Santa Teresa de Jesús, que ha sido publicada en La Correspondencia de España, poste a propósito para cierta clase de carteles.

Con decir que el artículo de nuestro ilustrado colega lleva la firma del Sr. Sardá y Salvany, dicho queda que es un trabajo importantísimo, tanto por la pureza de doctrina que contiene, cuanto por lo castizo y correcto de su lenguaje. Sentimos no poder honrar con él nuestras columnas, por su mucha extensión; pero no podemos resignarnos á dejar de publicar los tres puntos en que por conclusión de tan oportuno trabajo fija su actitud la Revista, puntos con los cuales estamos absolutamente conformes. Decimos, pues, con el periódico barcelonés:

1.º Que protestamos contra esa «Junta organizadora» de una obra católica, Junta compuesta en su mayoría de elementos hostiles al Catolicismo. Que rechazamos absolutamente la organización que nos den para el Centenario de Santa Teresa, y que prometemos solemnemente no contribuir á ella, y si desde hoy decididamente combatirla. Que no nos gustan obras católicas con el refréndo de las lógicas; nos gustan más con los palos y pedreas y blasfemias que salen de estas, ya que esto acredita tales obras de muy verdaderas, y lo otro no puede sino hacernoslas muy sospechosas.

2.º Que tenemos en la historia de

nuestra patria un Santo que dió la cabeza por no recibir la sagrada Comunión de manos de un obispo arriano. Y eso que era la sagrada Comunión, y eso que se lo mandaba al heroico jóven su propio padre, que era á la vez su legitimo rey. Este mártir de la intransigencia católica fué san Hermenegildo. Por la misma razón, y «á fortiori» porque peores son francmasones que arrianos, no queremos recibir la organización de una obra nuestra de manos que se emplean de continuo en socavar y demoler todo lo nuestro. No queremos, no queremos, y esperamos que todo el pueblo católico de España será de este parecer. Del sanamente católico hablamos, que del otro ambiguo y averiado no hay que hacer mención.

3.º Que mucho extrañamos el silencio que con respecto á este punto guardan periódicos que pocos meses atrás asordaron cielos y tierra tronando contra el laicismo de unos cuantos católicos enteros, que para llevar á Roma una peregrinación recibieron mandato especial de Su Santidad. Aquello, pedido por el Papa, y recomendado y autorizado y certificado por el Nuncio, y bendecido é indulgenciado por el eminentísimo señor Cardenal de Toledo y excelentísimo señor Patriarca de las Indias y por varios otros Prelados del reino, fué monstruoso laicismo. Lo de hoy, que nadie sabe de donde ha salido, no merece por lo visto de aquellos periódicos igual calificación. Empezamos á comprenderlo. Aquello es el puro y legitimo y recomendable apostolado seglar católico; esto es el verdadero laicismo liberal ó francmason. Por esto contra aquello se levantó en universal rebato todo el ejército de las sectas: esto les merece simpatía y aprobación completa.»

Nosotros que formamos parte de la magnífica Romería al Vaticano en 1876, de la célebre Romería de Santa Teresa, que crispó los nervios á

todas las sectas y á todos los sectarios, (La Correspondencia y La Epoca y el Sr. Coello inclusives) no podemos pensar de otro modo que como piensa todo cerebro puramente católico, y por eso volvemos á repetir que estamos de todo punto conformes con las protestas anteriores, á las que pondremos por digna contera que segun dice un periódico de Madrid, el Rdm. Sr. Nuncio de Su Santidad se ha negado resueltamente á formar parte de la consabida Junta, y el Illmo. Sr. D. Ciriaco Sancha, obispo de Avila ha dimittido el puesto con que aparecia en ella.

MANUEL AGUILAR Y GALLEGOS.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Día 9, Domingo VI. despues de Pentecostes. Nuestra Señora de Guadalupe de Méjico y San Cirilo ob. Día 10, Los siete Hermanos mártires. Día 11, Santos Cirilo y Metodio, San Pio papa y mr. Día 12, San Juan Gualberto conf. Día 13, San Anacleto papa y mr. Día 14, El Seráfico Doctor San Buenaventura. Día 15, San Enrique, Emperador, San Camilo de Lelis y Santas Julia y Justa, mártires.

CULTOS.—Continúa en Santa María del Castillo la Novena de Nuestra Señora del Carmen, con plática moral que hará el Sr. Cura.

LA VILLA DE BENAVIDES.

(Continuacion.)

Su posición topográfica la hace mas alegre y sana que á los demas pueblos

de aquella fértil ribera, y su clima es también más templado por estar más distante del río y al abrigo de las cordilleras que separan las Asturias y Galicia de Castilla, pero algo húmedo y pantanoso y ocasionado á intermitentes. El carácter de sus naturales es sencillo en extremo, sus costumbres pacíficas y su vida excesivamente modesta. Los productos principales son el trigo, cebada, lino, todo género de legumbres, entre las que sobresalen sus famosas habichuelas tan estimadas en Madrid, algunos frutos y pastos abundantes y finos por la parte del Oeste. El caserío nada deja que desear comparado con el de otras poblaciones de su clase, sobre todo en las plazas y calles del centro, adornadas por largas filas de casas de dos pisos con anchos soportales, que sirven de abrigo en el desapacible invierno á los forasteros que acuden al mercado, y de paseo en las frías y largas noches de Noviembre á Abril á las familias más acomodadas. Su industria, siempre escasa y pobre, está hoy reducida á algunos telares, panaderías y molinos harineros, cuyos dueños empiezan á exportar por las líneas de Asturias y Galicia sus acreditadas harinas. La población, que sería sumamente chica en las provincias meridionales, pasa allí por una de las mayores, no contando más que mil y pico de habitantes.

Entre sus hijos ilustres debemos hacer mención (y la hacemos sin apasionamiento y con tanto más gusto, cuanto que á él somos deudores en parte de lo poquísimo que somos) del doctor D. Juan Alvarez Vega, catedrático del Instituto de Palencia, en quien contrastan y brillan su talento poco ó nada vulgar y una modestia tanto ó menos común, que le han valido la pública admiración y las simpatías de cuantos le han tratado. Sus largas y aprovechadas carreras de Teología y Jurisprudencia, sus brillantes ejercicios en los grados de Licenciado y Doctor, sus lucidas oposiciones, su celo en la enseñanza, de que tan gratos recuerdos ha dejado en Astorga, Oviedo, Vitoria, Córdoba y otros puntos, sus profundos conocimientos filosóficos, sus elocuentes discursos sagrados y profanos y sus virtudes ejemplares, le conquistaron un puesto entre los sabios de primer orden desde su misma juventud, y el respeto y la estimación de todo aquel país, á los que va unido, en el que estas desaliñadas líneas le consagra el testimonio de la gratitud que siente en su corazón hacia tan distinguido filósofo. Poco ha ce bajaron también al sepulcro el virtuoso canónigo D. Antonio Martínez y el célebre humanista D. Julián Rivar.

La antigua villa de Benavides, tan

florecente en otros tiempos, arrastra hoy una vida algo pobre y raquítica, que nos haría dudar de su porvenir, si fuéramos pesimistas. Entre las causas de su decaimiento no es la menos principal la centralización de su riqueza que, minuciosamente repartida entre los morados es, ha venido á parar en estos últimos años á unas cuantas casas, desapareciendo por completo la clase media tan indispensable al equilibrio de los pueblos, para enlazar los extremos que hoy riñen en el mundo, y han dado ocasión á los problemas más pavorosos, que solo el mencionarlos asusta. No poco influyó en semejante desgracia la ignorancia y (triste es decirlo) el funesto vicio de la embriaguez en esa misma clase, que amenaza arruinar por completo aquella rica comarca. A su vez vinieron á menos las pequeñas industrias referidas, crecieron los impuestos, y hasta la tierra parecía conjurarse contra sus habitantes, negándose á la vejetación acostumbrada y repitiéndose uno y otro año las malas cosechas; de tal modo que los labradores en pequeño ni siquiera podían probar el fruto de sus sudores, pudiéndose decir de ellos lo que decía el célebre poeta latino, «sic vos non vobis fertis aratra boves» todo lo que precipitaba la ruina de la que fuera Reina y Señora del Orvigo.

(Se concluirá.)

S. D. V.

CRÓNICA GENERAL.

Supuesto que los amigos del Sr. Romero de Castilla, ó dicho con más propiedad, los partidarios de la filosofía krausista, han concebido y realizado el proyecto de hacer á su costa una segunda edición del folleto de dicho Sr. que se titula «Ni incrédulo ni intolerante.» creemos que los partidarios de la filosofía netamente católica estamos en el deber de reimprimir también y hacer circular la magnífica refutación que el M. F. Sr. Penitenciario D. Ramiro Fernandez Valbuena ha hecho de las doctrinas defendidas por el docto catedrático de Psicología del Instituto de Bajoz.

Así lo proponíamos en un suelto que no pudo ir en el número anterior por extravío de caja, y así lo proponemos hoy por si se acepta la idea: en cuyo caso tendremos una gran satisfacción en figurar en la lista de suscritores que al efecto se abra, y para cuya publicación ofrecemos nuestro periódico.

Con muy corteses frases «La Democracia» del 30 del pasado mes, da por terminada la polémica que inició y siguió con nosotros acerca de varios puntos, declarando que nuestros argumentos no le han convencido, y sigue opinando como antes.

No negamos á nuestro ilustrado colega el derecho de la retirada, que en algunas ocasiones prueba el talento estratégico de un beligerante; pero sentimos que lo haga disparando sus últimos fuegos hacia un punto que nosotros no hemos defendido, ó sea la inviolabilidad del sacerdote delincente, solo por ser sacerdote. Hubieran sido mejor empleados sus proyectiles combatiendo lo que hemos dicho acerca de la «opinión pública», designada como juez por el periódico democrático, y recusada por nosotros en nombre del derecho y de la razón; y acerca de la conveniencia de hacer nuestras buenas obras en público, lo cual no se opone á la enseñanza evangélica de «dar la limosna sin que nuestra mano derecha sepa lo que hace la izquierda». Estos puntos, y otros que abrazaban las preguntas de «La Democracia» origen de la discusión, han quedado ilesos, y también nosotros aseguramos que en las razones aducidas anteriormente por el estimado colega no hemos hallado motivo bastante para modificar nuestras opiniones.

Ha sido concedida la gran cruz de Isabel la Católica al alcalde de Almedralejo D. Ricardo Romero Massa, como justa recompensa al celo, justificación é inteligencia con que hace cinco años dirige aquella administración local, atendiendo al fomento de los intereses morales y materiales de sus administrados, sin temor á los disgustos y sacrificios que trae consigo el exacto cumplimiento de los penosos deberes de tan importante cargo.

Reciba el ilustrado alcalde y director de la «Revista de Almedralejo» nuestros sinceros parabienes, y sirva el premio con que ha sido honrado, de estímulo á los demás funcionarios de su misma clase.

Babiendo la misma distancia desde Olivenza á Cabeza la Vaca, que desde Cabeza la Vaca á Olivenza: ¿podrá explicárenos por los empleados de Correos como es que las cartas de esta ciudad á aquella villa van en tres fechas, mientras que las de allá invierten cinco días en llegar? Y con esta pregunta participamos á nuestro querido amigo

D. J. de la B. que su carta del 26 del pasado la recibimos el 2 del actual. Después de todo más vale tarde que nunca.

Para la provision de la notaria vacante que existe en Almendralejo, y que ha de proveerse por oposicion, ha sido propuesto en primer lugar en terna nuestro particular amigo D. Juan José Mendez, notario de Fregenal.

CORRESPONDENCIA.

D. J. G. P.—*Higuera la Real*. El primer artículo de este número contesta á algunos particulares de su apreciable del 27 del pasado. A otros se contestará más por estenso.

D. J. V.—*Barcarrota*. Se recibió su carta con los sellos y queda satisfecha su suscripcion hasta fin de Junio último.

D. B. H. R.—*Alanje*. Suscrito hasta fin de Setiembre: recibida con aprecio su carta, y agradecemos su contenido.

ADVERTENCIA.

Los señores suscritores de fuera que se hal'an en descubierto en el pago de sus abonos, se servirán realizarlo brevemente, evitándonos el tener que girar en su contra. Tanto á estos señores, como á los que se suscriban de nuevo al empezar el semestre actual, les rogamos se dirijan únicamente al Administrador D. Marceliano Ortiz Lopez, para evitar complicaciones en la contabilidad.

CRÓNICA LOCAL.

El lunes próximo á las 8 de la mañana se celebrarán en la parroquia de Santa María las Honras fúnebres que la Cofradia del Santísimo Sacramento costea en sufragio del alma de su difunto Hermano D. Maximo Pérez y Perez, con arreglo á

lo dispuesto en el art.º 7.º de los Estatutos de la Hermandad.

El dia 5 del actual salieron para Jerez de los Caballeros la Sra. D^a. Avelina de Torre, y su hermana D^a. Eugenia, con objeto de pasar la temporada de verano en aquella ciudad, su patria. Le deseamos un pronto y feliz regreso.

Hace pocos dias un hombre, que dijo llamarse Luis Núñez Martín, y ser vecino de Cabeza la Vaca, en esta provincia, parece que asustaba á unas pobres mujeres, anunciándoles que dentro de poco tiempo, cuando se le unieran unos compañeros que esperaba, habria aquí un verdadero *Tiberio*. Las mugeres dieron cuenta, y el profeta de malas nuevas fué detenido en la puerta de San Francisco por el activo y bizarro capitán y una pareja de la Guardia civil, remitiéndolo al Sr. Gobernador de la provincia. Parece que llevaba en los bolsillos una porcion de yesca, un poco de bramante y una lima. Aquí no ha podido sacarse nada en claro, segun nuestras noticias, acerca de sus intenciones y objeto de aquellas palabras amenazadoras.

Llegaron tambien á sus casas los alumnos del Seminario de Badajoz D. Enrique Rodriguez y D. Juan Frias Gomez, con los cuales, D. Javier Navarrete y Arteaga y algunos otros de que no tenemos noticias, creemos que todos los estudiantes de esta Ciudad estaran ya en el seno de sus familias, descansando de sus tareas literarias. Sea, pues, enhorabuena.

Tambien nuestro amigo y suscriptor D. Antonio Bordallo ha tenido la desgracia de perder un hijo de 8 años en los últimos dias de la semana pasada. Reciba por ello nuestro

mas sentido pésame.

Las alternativas del calor y frio hacen que el estado sanitario de esta ciudad vaya de mal y peor, siendo muchas y de diversas clases las enfermedades, que ocasionan bastantes víctimas. La recoleccion de mieses sigue haciéndose en buenas condiciones y con resultados relativamente satisfactorios.

Está terminado el blanqueo de la parte exterior de la iglesia de San Antonio, para el cual algunas personas ofrecieron limosna. En el número próximo publicaremos la cuenta de lo recaudado y de lo invertido en la obra.

RED METEOROLÓGICA DE VALDESEVILLA.

ESTACION DE OLIVENZA.

Observaciones del dia 8 de Julio.

Barómetro 736 mm.
Termómetro 26°.
Viento S.
F. del viento Calma.
E. del cielo Nuboso.

VARIEDADES.

El degüello de los frailes en Madrid.

(Continuacion.)

A eso de las tres de la tarde fué ya asesinado, cerca de la parroquia de San Millan, un pobre lego aragonés que desde el convento contiguo de la Latina se dirigia á una tienda inmediata, en busca de cera, y llevando en un pañuelo la dedesperdicio para cambiarla. Al grito de «¡Ese lleva veneno!» se arrojaron sobre él los asesinos y le traspasaron á puñaladas. La noticia llegó bien pronto á la comunidad, y tambien la del ataque y asesinatos que ocurrían en San Isidro. Cinco horas tuvieron para

salvarse si hubieran querido huir. A las cuatro se llamó á la Comunidad, y los superiores manifestaron en breves y doloridas palabras lo que ocurría en la población. Acordose permanecer en el convento, y que se visitase á los militares acuartelados en el mismo edificio.

En la planta baja y su claustro estaba alojado un batallón de la Princesa. Parecía imposible que allí pudiera cometerse ningún desmán. Bajó el General con otros religiosos á ver al Coronel y los demás jefes: recibéronles con la mayor amabilidad y cortesía, y les dieron las mayores seguridades. «¿Cómo habíamos de consentir nosotros que se violara el edificio donde estamos acuartelados? ¿Con cien hombres que hubiese no dejaríamos que entrase aquí la pillería de Madrid, por mucha que fuera! En todo caso, tendrán ustedes un asilo seguro en el edificio con solo bajar á los claustros donde está la tropa.» Estas fueron casi textualmente las palabras que pronunció el Coronel, y que momentos despues repetía el General á la numerosa Comunidad, que en silencio y con los brazos cruzados esperaba formada en el claustro. En vista de esto, y completamente seguros, volvieron á sus ocupaciones monásticas y actos de Comunidad. Despues del coro y de la oración se dirigió la Comunidad á cenar á las ocho, y á las ocho y media, concluido esto y dadas gracias, entró á verificarlo la Comisaría de los Santos Lugares con todos sus dependientes, pues lo hacían á segunda mesa. Acabando estaban, y marcaba el reloj las nueve, cuando la campana interior de la Comunidad tocó rápidamente á rebato, y en el acto casi, cayeron con estrépito las puertas, sonaron tiros y se oyeron confusos alaridos y gritos de dolor y pavora.

Encamináronse todos hácia la puerta que comunicaba con el cuartel, penetraron en él los superiores y otros varios religiosos, pero fué grande su estupor cuando los soldados les dijeron que allí no podían estar, y que nadie daba razón de los jefes, ni sabía nada de las seguridades por ellos ofrecidas: algunos amenazados por la tropa, volvieron al convento; otros salieron á la calle, y allí encontraron la muerte casi junto á las puertas del cuartel. El general mismo, P. Fr. Luis Iglesias, hubo de salir á la calle, y estuvo para ser asesinado, y á duras penas fué recogido y salvado en una pobre casa contigua. El guardian Fr. Lorenzo La Hoz, con trece más volvió al convento, casi perseguido por los soldados,—que, poco menos que á empujones, los echaron del cuartel—metiéndose á toda prisa en un oscuro sótano, donde á poco rato fue-

ron descubiertos por los asesinos y asesinados inhumanamente. Uno de ellos quedó por muerto, bañado en sangre ajena y con ligeras heridas: otro aragonés de tierra de Cinco Villas, se abrió paso con gran brio, y perseguido y acosado en varias direcciones, se vió precisado á tirarse en la huerta del duque de Osuna por la ventana del cuarto llamado de san Buenaventura, que estaba abierto, logrando evadirse casi milagrosamente, á pesar de los muchos tiros que le dispararon y de los acerbos dolores de una pierna que se le reñajó. No tuvieron tanta suerte el Provincial Fr. Elias Orense, que de resultas del golpe murió poco despues en Alcalá, y el Visitador Fr. Pascual Sardina, que murió en el acto.

En otro pasillo que conducía al cuartel se encontró también al día siguiente un montón de nueve cadáveres: sin duda de religiosos expulsados de él por las tropas ó que en vano fueron á buscar allí un asilo.

Los de la Comisaría de los Santos Lugares con el P. Ferrandis, y algunos otros en número de nueve, consiguieron penetrar en un sumidero y salvarse en las alcasas, mientras eran asesinados en la parte superior de ellas los legos Villajos y Rebollo, también de la Comisaría. Varios coristas lograron ocultarse entre los plomos de la cúpula y en un rincón del ábside del presbiterio. Otros saltando las tapias de la huerta, huyeron despavoridos por el campo, y el maestro de novicios, P. Audicorchea, fué á parar á Toledo con varios de ellos. El P. Fr. Diego Soura Barranco, religioso ejemplar y de mucha oración, prefirió morir en su puesto, siendo asesinado en el coro, en el paraje mismo donde solía orar; la silla en que tenía su asiento conserva aun las hendiduras hechas por los sables al tiempo de asesinarle.

(Se concluirá.)

Solución de la charada inserta en el número anterior.

COMIDA.

ANUNCIOS.

ACADEMIA PREPARATORIA

para carreras especiales, civiles y militares, establecida en la calle del Po-

zo, núm. 10 (Badajoz) bajo la dirección de los señores

D. Pedro Martínez Gordon,

Coronel Comandante de Ingenieros

D. José Albarran y García-Marqués,

Comandante Capitan del mismo cuerpo.

D. Leopoldo Ortega Delgado,

Comandante de Infantería, Profesor que ha sido durante cuatro años de la Academia de Infantería y Caballería del Ejército de la isla de Cuba.

En esta Academia, que viene funcionando desde 1.º de Junio de 1881, los directores tienen á su cargo las clases de Matemáticas; el distinguido catedrático de este Instituto provincial D. Anselmo Arenas, desempeña las literarias, el profesor mercantil y Secretario de la Sucursal del Banco, D. Javier Ruiz Lecanda las de idiomas francés é inglés, y D. José Caballero la de dibujo.

Se admiten internos al inmediato cargo de uno de los directores, facilitando prospectos y toda clase de informes los señores Martínez y Albarran en el Parque de Ingenieros, y D. Leopoldo Ortega en el domicilio de la Academia, piso bajo.

Con motivo de las convocatorias que para telégrafos se han de llevar á efecto en Setiembre próximo, esta Academia tiene abierto desde primero de Julio un curso especial para los estudios de referida carrera.

Devocionarios de varias clases, mes de María, Visitas al SSmo. Sacramento, crucifijos, rosarios, medallas y estampas de diferentes precios, hojas y opúsculos de propaganda católica.

Se halla un depósito de todos estos objetos en casa del Sr. Arcipreste y Párroco de Santa María de esta ciudad, y se darán al mismo precio que en Madrid. También se hacen cuantos encargos se pidan para primera comunión, premios á niños de ambos sexos etc. etc.

OLIVENZA.

Imp. de D. M. Ortiz Lopez.